季刊誌 C E L 5 1 号 「 C E L からのメッセージ」

今年の7月に自死した文学者、文芸評論家の江藤淳氏の中期の作品に「夜の紅茶」と題する短い随筆がある。

「私は、夕食のあとでひと眠りしてから、紅茶を飲むのが好きである」という文章で始まるこの随筆には、江藤氏のある一面が色濃く出ている。

いつの間にか、現在をさまよい出て、過ぎ去った日のことを考えたりしている。

「夜の紅茶」には、ざっとこんな世界が描かれている。

しかし、江藤氏にははそれとは180度べクを変がりた数のである。国るののである。むしたで数多くのである。むしたである。ないである。後者は江藤氏になが、一つである。後者は江藤氏でのにはずいのである。後者は江藤氏でのにはずいのである。後者は江藤氏でのにはずいのである。後者は「私」のでは、このである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのである。とのであった。

実質的に、江藤氏の最後の作品となった「妻と私」には、二人の間にどんな挟雑物も介在しない、純粋な「私」の世界が描かれている。江藤氏自身の「あとがき」によれば、氏の著作の中でこの本がいちばん大きな反響を呼んだという。

生涯の伴侶を失い、また自らも身体を壊して、精神的にも肉体的にも、これ以上「社会のわずらわし

さ」に耐えることができないと考えたとき、江藤氏 はもうひとつの世界を自らの手で永遠に選び取った、 のではないかと思えてならない。

「公」と「私」の世界を流れる「時」が隔絶したり、あるいは相反したりするのではなく、それらが互いに同調するような生き方は所せん不可能なことなのだろうか。恐らくそれは、容易に答えを見出せるものではなく、一人ひとりが一生を賭けて解いていくものであろう。

「CELからのメッセージ」は、本来は公的な場でなければならないと思うが、今回は「時」という季刊誌CELの全体テーマに触発されて、私的な感想を述べさせていただいた。